
Guide
Четверг, 7 сентября 2017 №165 
(№6159 с момента возобновления издания)
Цветные тематические страницы №13–28
являются составной частью газеты «Коммерсантъ» 
Зарегистрировано в Роскомнадзоре  
ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года

Коммерсантъ
в Санкт-Петербурге

Элитная недвижимость

ВымыВание  
предложения / 16
Смена предпоЧтений / 17
инВеСтиции  
В культурную Среду / 20







16 / КОММЕРСАНТЪ Guide / №165 чЕТвЕРг 7 СЕНТябРя 2017 гОдА

За городом

ВымыВание предложения  
рынок недВижимоСти петербурга и ленинградСкой  
облаСти продолжает СтагнироВать. объем предложения  
на этом фоне наЧал СокращатьСя, однако это пока не оказало  
Влияния на цены, они роСли В пределах инфляции. вАлЕРий гРибАНОв

По данным Knight Frank St. Petersburg, на 
загородном рынке Санкт-Петербурга про-
должается тенденция сокращения пред-
ложения в классах А и В. В классе А объ-
ем предложения составил 197 коттеджей 
— это на 27% меньше, чем в первом полу-
годии 2016 года. В классе В представлено 
498  коттеджей, по сравнению с первым 
полугодием 2016 года сокращение про-
изошло более существенное — на 43%. 
Это связано с низкой девелоперской ак-
тивностью, а также с окончанием продаж 
в нескольких поселках. При этом в клас-
се  А сохраняется дефицит нового пред-
ложения, так как с начала года рынок не 
пополнялся новыми коттеджами, в клас-
се  В вышел в продажу только один про-
ект на восемь домовладений — «Golden 
Park Шувалово». Завершились продажи в 
проектах Club и «Прибрежный квартал» в 
классе В и Rovaniemi Club в классе А.

Новая теНдеНция «Отличительной 
тенденцией первого полугодия 2017 года 
является появление проектов с земель-
ными участками без обязательного под-
ряда в престижных локациях, например, 
в поселках Ленинское или Мистолово. В 
некоторых из этих проектов застройщи-
ки регламентируют строительство домов 
в проекте путем соблюдения единого ар-
хитектурного стиля»,— рассказала Ека-
терина Немченко, директор департамента 
элитной жилой недвижимости Knight Frank 
St. Petersburg.

По ее словам, ограниченное пред-
ложение на первичном рынке частично 
компенсируется вторичным рынком, где 
предложение продолжает пополняться: 
за полугодие увеличение составило +2% 
и насчитывает 345 лотов. Наибольшая ди-
намика отмечается во Всеволожском рай-
оне, где по сравнению с итогами 2016 года 
предложение на вторичном рынке увели-
чилось на 56%.

«При этом существует большое коли-
чество переоцененного предложения. 
Типичная ситуация: есть покупатель, но 
продавец не готов снижать цену. Тогда как 
коттеджи с ликвидными характеристика-
ми, хорошим местоположением и адекват-
ной ценой находят своего покупателя за 
несколько месяцев»,— отмечает госпожа 
Немченко. 

Так, в классе  А популярностью у по-
купателей пользовались домовладения 
средней площадью 280  кв.  м на участ-
ках около 17 соток. В классе В основной 
спрос был сконцентрирован на коттеджах 
средней площадью 228 кв. м на участках в  
13 соток.

Максимальные продажи отмечены во 
Всеволожском районе: на его долю при-
ходится 46% спроса в классах А и В.

ПриеЗжие делают кассу «Особой 
популярностью пользуются северное на-
правление и его отдельные локации — Ми-
столово, Медный завод, деревня Энколово 

и другие. Также в первом полугодии 2017 
года пользовались спросом отдельные 
локации Приозерского и Ломоносовского 
районов: это деревня Светлое, поселок 
Ропша и деревня Сойкино»,— говорит  
госпожа Немченко.

Средняя стоимость предложения кот-
теджей в классе  А осталась прежней — 
около 58,7 млн рублей. При этом средняя 
стоимость сделки уменьшилась на 25% по 
сравнению с итогами 2016 года и состави-
ла 40,5 млн рублей. 

По сравнению с концом 2016 года в 
классе  В показатель средней стоимости 
предложения увеличился на 3% и соста-
вил 23,7 млн рублей. Здесь средняя стои-
мость сделки значительно не изменилась 
и составила 18,8 млн рублей.

В связи с низким спросом на рынке 
девелоперы активнее предлагают более 
гибкие условия оплаты: trade-in, рассроч-
ку платежа, ипотеку и другие индивиду-
альные финансовые условия. Тренд к сни-
жению активности на загородном рынке, 
начавшийся в прошлом году, продолжает 
свое развитие, и летний сезон не изменил 
общего настроения покупателей. 

На сегодняшний день основная доля за-
просов в компании Knight Frank поступает 
от приезжих, будущее которых связано с 
работой в Санкт-Петербурге. «Как прави-
ло, они рассматривают квартиру на Кре-
стовском острове и дачу в живописном 
месте либо небольшую квартиру в центре 
города и загородный дом для постоянно-
го проживания. Стремясь сохранить при-
вычный стиль жизни в собственном доме, 
такие покупатели заинтересованы в при-
обретении загородного объекта, полно-
стью готового к проживанию. Для покупки 
подобного объекта выделяется бюджет 

свыше 100  млн рублей»,— рассказала  
госпожа Немченко. 

Мария Парфененко, генеральный ди-
ректор инвестиционно-управляющей 
компании STEIT, добавляет: «В элитном 
сегменте рынка загородной недвижимо-
сти наблюдается дефицит нового каче-
ственного предложения. Существующие 
на рынке проекты, выведенные в продажу 
несколько лет назад, давно известны ау-
дитории, и лучшее предложение в них уже 
выбрано». 

По оценкам STEIT, сейчас наиболее 
востребованы проекты для постоянного 
или преимущественного проживания в 
традиционных статусных локациях. Пре-
жде всего покупатели заинтересованы 
в домах площадью около 300  кв.  м на 
участках 20–30  соток в организованных 
коттеджных поселках с единой архитек-
турной концепцией. «Также мы видим за-
прос на возможность индивидуального 
проектирования — создания уникальных 
домов, учитывающих при этом общую 
стилистику поселка»,— говорит госпожа 
Парфененко. Также она рассказала, что 
летом компания вывела на рынок проект 
«Репинское» — коттеджный поселок пре-
миум-класса в Курортном районе Петер-
бурга. 

рыНок ЗатовареН Юлия Семаки-
на, маркетолог-аналитик ЗАО «БФА-
Девелопмент», рассуждая о загородном 
малоэтажном рынке в более демокра-
тичных сегментах, отмечает схожую тен-
денцию. «В последние несколько лет на 
загородном рынке наблюдается отрица-
тельная тенденция: год от года уменьша-
ются объемы продаж, и текущий — не ис-
ключение. В первом полугодии продажи 
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колоНка редактора

БеЗ гараНтии
когда-то окна квартир в домах воз-
ле гостиницы «Прибалтийская», 
нынешней Park Inn, выходили на за-
лив. Необыкновенные закаты, песок 
вдоль кромки воды, крики чаек… 
Завидное было место. теперь вид из 
окон совершенно другой — на Зсд и 
на новые дома, которые заслонили 
морские дали и оказались на первой 
линии. гипотетически намывать но-
вые территории можно бесконечно. 
По некоему проекту, кстати, пла-
нируется намыть тысячи гектаров 
новых земель под застройку. и если 
«мы рождены, чтоб сказку сделать 
былью, преодолеть пространство и 
простор», то никаких гарантий ни-
кто никому дать не может. сегодня 
живешь на берегу моря, а завтра — 
возле автомобильной трассы. Пусть 
она и не лишена урбанистической 
живописности. 

с одной стороны, город не может 
не меняться, с другой — платить 
сегодня за одно местоположение 
и вид из окна, а завтра оказаться 
в неожиданном окружении и упе-
реться взглядом в стену совсем не 
хочется. кстати, и в лесопарковых 
зонах недавно разрешили капиталь-
ное строительство некоторых объ-
ектов. На этом фоне выигрышными 
кажутся настоящие небоскребы с 
пентхаусами, которых у нас пока нет. 
можно себе представить, например, 
какой захватывающий вид откроет-
ся с башни лахта-центра, которая 
растет довольно стремительно, пре-
ображая ближний и дальний город-
ской ландшафт.

Хорошо, конечно, иметь еще и 
«домик в деревне». домик-дворец 
или замок с прилагающейся инфра-
структурой и обширной территори-
ей, чтобы не видеть архитектурных 
изысков соседей. и такие предложе-
ния на рынке дорогого загородного 
жилья имеются — были бы только 
желание и средства. Но неизвестно, 
как оно обернется в будущем. леса, 
поля и долы тоже отступают под на-
тиском урбанизации. одна пожилая 
дама рассказывала, что когда ее 
бабушка жила в «модерновом» доме 
на углу 8-й линии и набережной 
смоленки, построенном в начале 
ХХ века, окна квартиры выходили на 
луг с ромашками. Не прошло и двух 
десятков лет, как это место превра-
тилось в угнетающе-депрессивное. 
каким и остается до сих пор, несмо-
тря на активное освоение ближай-
ших территорий. 

колоНка редактора

елеНа федотова,
РЕДАКТОР guide «ЭлИТнАя нЕДвИжИмОСТь»
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коттеджей по сравнению с тем же пери-
одом 2016 года упали на 40%»,— гово-
рит она. Госпожа Семакина подсчитала, 
что приостановлена реализация более 
190 проектов коттеджных поселков. По ее 
мнению, причин этого негативного тренда 
несколько: «Во-первых, затоваривание 
рынка. Во-вторых, падение интереса поку-
пателей, которое обусловлено несоответ-
ствием цены и качества. К тому же основ-
ной двигатель торговли — ипотека — на 
загородном рынке развит не на должном 
уровне, что отсекает большую часть по-
тенциальных потребителей. В первой по-
ловине текущего года, впрочем, как и по-
следние три-пять лет, спрос сосредоточен 
на участках без подряда — 78% сделок по 
Петербургу и Ленобласти, за ними идут 
таунхаусы — 17%, а на последнем месте 
готовые коттеджи — всего 5% сделок. Ли-
дирующую позицию по объему продаж за-
нимает Всеволожский район, на его долю 
приходится около 50% сделок». 

Алексей Коренев, аналитик ГК «Фи-
нам», говорит, что самыми дорогими 
по стоимости участков в Петербурге и 
пригороде являются Приморский и Ку-
рортный районы. Стоимость земельных 
участков без построек со статусом ИЖС 

на конец первого квартала 2017 года в 
среднем составляла 12–13,2 млн рублей, 
цена сотки — 640,3–809,9  тыс. рублей. 
«Стоит отметить высокий спрос на участ-
ки во Всеволожском, Выборгском, Гат-
чинском, Ломоносовском и Приозерском 
районах. Основной фактор популярности 
этих мест — непосредственная близость 
к городу, хорошие экологические по-
казатели (сосновые леса, озера) и, как 
правило, наличие необходимых коммуни-
каций (вода, газ, электричество и кана-
лизация.). Приозерский район, располо-
женный чуть дальше, привлекателен тем, 
что имеет регулярное железнодорожное 
транспортное сообщение. Самым де-
шевым предложением по продаже заго-
родной недвижимости в Ленинградской 
области (без учета удаленных районов) 
являются участки Волосовского, Вол-
ховского, Кингисеппского и Лужского 
районов. Участок в СНТ здесь в среднем 
обойдется от 200 до 420  тыс. рублей 
(16,7–33,4 тыс. рублей за сотку)»,— гово-
рит господин Коренев. 

«Если оценивать стоимость домов без 
учета стоимости земли в Ленинградской 
области и Петербурге, то изменение 
стоимости домостроений за квартал со-

ставило 0,5% по Ленинградской области 
и 11,1% по Петербургу и пригородным 
районам. На конец марта 2017 года сред-
няя цена предложения домостроений по 
Ленинградской области (без учета стои-
мости участка) составила 24,9  тыс. руб- 
лей за квадратный метр (в среднем это 
2,9  млн рублей за объект), а по районам 
Петербурга и пригородам — 39,4 тыс.  
(в среднем 6,5 млн за строение)»,— гово-
рит господин Коренев. 

Самым дорогим предложением явля-
ются дома кирпичной и газобетонной по-
стройки, средняя цена по Петербургу и 
пригородным районам на конец квартала 
составила 10,3 млн рублей. В Ленобласти 
предложение кирпичных и газобетонных 
домов, за вычетом стоимости участка, в 
среднем составляет 4  млн рублей, в за-
висимости от месторасположения, комму-
никаций и состояния. «Минимальная цена 
на рынке загородного строительства на 
щитовые дома в целом по области и по го-
родским и пригородным районам без уче-
та стоимости земли составила 1 и 1,5 млн 
рублей соответственно. Средняя стои-
мость предложения участков ИЖС с домо-
строениями в конце квартала составила 
5,1 млн рублей по Ленинградской области 

(из них стоимость участка в отдельности 
— 2,2 млн, стоимость самой постройки — 
2,9 млн) и 13,2 млн рублей по Петербургу 
и пригородным районам (из них стоимость 
земли — 6,7 млн, стоимость построенно-
го домовладения — 6,5 млн). Если оцени-
вать загородные дома, расположенные 
непосредственно в СНТ, то получаем 
следующие цифры: средняя стоимость 
предложения домостроений с участками в 
садоводствах — 3,7 млн рублей по Ленин-
градской области (из них цена участка — 
847  тыс.). По Петербургу и пригородным 
районам — 8,4  млн рублей (стоимость 
участка в отдельности — 1,9  млн)»,—  
констатирует господин Коренев. n

маркетиНг
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Смена предпоЧтений рынок СтроящегоСя жилья премиум-
клаССа оСтаетСя Стабильным, ноВые объекты на рынке пояВляютСя, хотя объем 
предложения поСтепенно СокращаетСя. экСперты отмеЧают, Что покупательСкие 
предпоЧтения за поСледние годы Стали менятьСя. вАлЕРий гРибАНОв

По итогам первого полугодия, общая пло-
щадь представленных в продаже квартир 
премиального класса в Петербурге со-
ставила 149 тыс. кв. м (1,2 тыс. квартир). 
Основное предложение элитного жилья 
сконцентрировано на Крестовском и Пе-
тровском островах, а также в локации Ли-
тейного проспекта.

По данным Knight Frank St.  Petersburg, 
в продажу вышло два новых проекта — 
Esperclub и «Приоритет» (оба от компании 
«Еврострой»), общей площадью 10,9 тыс. 
кв.  м. Тем не менее объем предложения 
на фоне естественного поглощения пло-
щадей сократился на 19% по сравнению 
с первым полугодием 2016 года. В эксплу-
атацию также ввели два жилых комплекса 
на 726 квартир. Оба объекта расположе-
ны в Петроградском районе. В результате 
доля готового жилья на элитном рынке со-
ставила около 40%.

Екатерина Немченко, директор депар-
тамента элитной жилой недвижимости 
Knight Frank St.  Petersburg, подсчитала, 
что на первичном рынке элитного жилья 
было продано 165  квартир и апартамен-
тов, общей площадью 21  тыс. кв.  м. «По 
сравнению с первым полугодием 2016 
года динамика показателя объема про-
даж составила –23%. Несмотря на от-
рицательную динамику продаж, есть по-
ложительные аспекты спроса. Среди них 
— рост средней стоимости сделки на 11% 
по сравнению с первым полугодием 2016 
года: приобретались просторные кварти-
ры по более высокой стоимости. Также 
произошел рост средней площади реали-
зованной квартиры до 130,8 кв. м»,— го-
ворит госпожа Немченко. 

По ее словам, изменились и покупа-
тельские предпочтения. Еще в прошлом 
году покупатели, желающие улучшить 
свои жилищные условия, уделяли значи-
тельное внимание локации нового дома и 
его инженерному оснащению. «А в 2017 
году уже инженерия стала ключевым фак-
тором при выборе комплекса. Наряду с 
этим большую роль для покупателей стали 
играть окружающая застройка и социаль-
ное окружение, а также качество проекта 
в целом»,— считает эксперт.

Ван Ли, директор департамента по 
маркетингу и продажам ЗАО «Балтийская 
жемчужина», согласна с мнением, что по-
требности покупателей в сегменте элитно-
го жилья постепенно меняются. «Так, если 
раньше приоритетным было расположе-
ние дома в центральной части города, то 
сейчас на первый план встают такие па-
раметры, как экологическая составля-
ющая локации объекта, его инженерная 
подготовка, продуманность планировок и 
прочее»,— говорит она.

С ними не согласен управляющий ди-
ректор группы ЛСР Юрий Ильин: «Запро-
сы клиентов не меняются: покупатели по-
прежнему тщательно подходят к выбору 
квартир и застройщика. Популярны квар-
тиры с видовыми характеристиками, про-
сторными планировками с несколькими 
санузлами, гостиной не менее 30–45 кв. м 
и гардеробной от 7 до 9 кв. м». Также, от-
мечает он, все чаще появляются запросы 
на возможность внесения дополнительных 
изменений в проект квартиры на стадии 
строительства. Важным параметром явля-
ется и наличие паркинга с возможностью 
приобретения не менее двух машино-мест. 

Господин Ильин отметил, что в основ-
ном недвижимость покупается для соб-
ственного проживания, но, например, 
многокомнатные квартиры часто приоб-
ретают и для последующей сдачи в долго-
срочную аренду. 

Сегодня покупатели не торопятся при-
нимать решение: долго, внимательно и 
досконально изучают рынок, сравнива-
ют, взвешивают, берут длительную паузу. 
Такому поведению способствует разноо-
бразное предложение в сданных и стро-
ящихся объектах и отсутствие заметной 
динамики в росте цен. «Первые матчи на 
новом стадионе на Крестовском острове 
не переломили стереотипное мнение об 
этой локации как о самой престижной, 
но все же заставили покупателей заду-
маться и активнее рассматривать альтер-
нативные варианты»,— считает госпожа  
Немченко.

«Если сравнивать первое полугодие 
2017 года с аналогичным периодом про-
шлого года, то можно сказать, что поку-
патель стал вести себя спокойнее. Если 
раньше на решение о покупке квартиры 
могли повлиять изменения курса валют 
или же другие экономические факторы, 
которые провоцировали настоящий ажи-
отаж и подстегивали спрос на недвижи-
мость, то сейчас рынок вернулся к докри-
зисному периоду. Впрочем, этот сегмент 
никогда сильно не проседал. Он более 
устойчив к каким-либо потрясениям, чем 
масс-маркет»,— говорит господин Ильин.

Он добавляет, что найти идеальное 
место для строительства элитного жи-
лого комплекса всегда было непросто, 
поэтому ЛСР рассматривает для приоб-

ретения различные участки, в том числе 
и промышленные зоны, если они соответ-
ствуют нужным критериям. «Одной из та-
ких территорий стал Петровский остров, 
который обладает всеми достоинствами 
элитной локации: близость к центру го-
рода, видовая панорама на парки, воду и 
историческую часть Петроградского рай-
она, транспортная доступность. Только 
несколько лет назад остров начал актив-
но развиваться и преобразовываться, а 
в будущем он способен составить конку-
ренцию уже признанной элитной локации 
нашего города — Крестовскому острову. 
На Петровском острове появятся проекты 
и от ЛСР. В конце января 2017 года компа-
ния объявила о покупке земельных участ-
ков в этой локации»,— отмечает господин 
Ильин. 

По данным Knight Frank St.  Petersburg, 
средняя цена элитной квартиры на пер-
вичном рынке составила 370 тыс. рублей 
за квадратный метр. Динамика цен имела 
разнонаправленный характер. В тех объ-
ектах, где изначально представлены наи-
более низкие по классу цены, динамика 
была положительной в пределах 1–5%, в 
объектах верхнего ценового диапазона 
динамика была, наоборот, преимуще-
ственно отрицательной. В целом среднее 
изменение цен по объектам класса  А 
за второй квартал 2017 года составило 
–0,8%.

«До конца года ожидается старт про-
даж нового комплекса в активно разви-
вающейся локации Петровского острова, 
в результате чего предложение может 
увеличиться примерно на 31 тыс. кв. м»,—  
сообщила госпожа Немченко. n

Продажи Падают
в первом полугодии 2017 года было ре-
ализовано девять коттеджей класса  А и 
33  домовладения класса  в. По сравне-
нию с первым полугодием 2016 года про-
дажи в классе  А уменьшились на 40%, 
в классе  в — на 37%. Уменьшается и 
площадь покупки — как коттеджей, так 
и придомовых участков. Это говорит о 
стремлении покупателей сэкономить, что 
отражается, в том числе, на уменьшении 
среднего бюджета покупки. 
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докумеНт

реНовация

уСадьба под СортаВалой ВозрождаетСя  
В гоСтиниЧном комплекСе премиум-клаССа «ладожСкая уСадьба» заВершилСя 
Второй этап реноВации Старинного финСкого помеСтья и церкВи. АльбиНА САМОйлОвА

Стройка В зеленой зоне ноВый приказ миниСтерСтВа 
природных реСурСоВ и экологии позВоляет Строить на территории городСких 
зеленых пояСоВ школы, туриСтиЧеСкие и оздороВительные объекты, а также 
прокладыВать дороги и линии СВязи. ПО МАТЕРиАлАМ realty.rbc.ru

Усадьба расположена на берегу ладож-
ского залива Ниэмелянлахти, в 35  кило-
метрах от Валаама, среди живописных 
Ладожских шхер. Теперь, благодаря ре-
ставрации, начатой в 2011 году, это еще и 
своеобразный музей под открытым небом. 

История поместья началась в конце 
XIX  века. В 1892 году в поселке Ниэме-
лянхови, на вершине холма, появился 
господский дом, принадлежащий зем-
левладельцу Оскару Ниссинену. Кроме 
главного здания усадьбы в стиле фин-
ского национального романтизма (в рус-
ской архитектуре этот стиль называется 
северным модерном), были возведены 
аккуратные хозяйственные постройки: 
хлев, каретный сарай, деревянный ам-
бар, жилой дом для работников. Появил-
ся и свой собственный пирс, откуда по 
маршруту Сортавала — Ниэмелянсалми 
курсировал пароход, принадлежащий 
Оскару Ниссенену. Усадьба процветала, 
как и семейный бизнес — компания по 
производству кирпича. Владельцы усадь-
бы слыли новаторами в разных сферах 
ведения хозяйства.

В конце 1930-х годов поместье стало 
объектом туризма в Финляндии. Во время 
Великой Отечественной войны эта терри-
тория оказалась в зоне военных действий. 
После войны, в советское время, здесь 
находилась трудовая колония, а позже — 
медицинское учреждение. 

В 1990 году Сортавале был присво-
ен статус исторического города России, 
часть зданий усадьбы Ниссенена была 

признана памятниками истории и культу-
ры, хотя к тому времени поместье находи-
лось в плачевном состоянии и, казалось, 
доживало свой век. И только в 2011 году 
за реставрацию старинного финского по-
местья взялась группа российских биз-
несменов. Основная задача архитекторов 
— вернуть усадьбе первозданный облик. 
Реставрационные работы продолжаются 

и в этом году: проект ведется в соответ-
ствии с государственными нормами по 
восстановлению памятников истории. 

Сегодня на территории «Ладожской 
усадьбы» построены комфортабельные 
коттеджи в духе северного модерна, ра-
ботают рестораны русской и карельской 
кухни. Гостиничный комплекс «Ладожская 
усадьба» стал победителем международ-

ного конкурса World Luxury Hotel & Spa 
Awards 2015 в номинации «Лучший семей-
ный отель», в том же году стал лауреатом 
II  Всероссийского фестиваля-конкурса 
видеопрезентаций «Диво России» в но-
минации «Объекты оздоровления и отды-
ха», два года подряд комплекс становился 
финалистом премии Russian Hospitality 
Awards. n

Как сообщает «Интерфакс» со ссылкой 
на приказ Министерства природных ре-
сурсов и экологии, в России легализова-
ли капитальное строительство в зеленых 
зонах. Речь идет о возведении объектов в 
так называемых зеленых поясах, окружа-
ющих крупные города.

Новый документ вносит исключения в 
список построек, которые разрешено со-
оружать в природоохранных зонах мега-
полисов. Согласно приказу, теперь здесь 
можно на законных основаниях проклады-
вать автомобильные и железные дороги, 
линии связи, возводить гидротехнические 
сооружения, а также строить объекты 
здравоохранения, образования и физ-
культурно-туристические комплексы. При 
этом документ запрещает устраивать на 
землях «зеленого пояса» свалки, стро-
ить фермы и склады ядохимикатов и ми-
неральных удобрений, а также добывать 
полезные ископаемые за исключением 
лечебных вод и грязей. 

В соответствии с Лесным кодексом 
России, территории лесопарков относят-
ся к землям лесного фонда, где разреше-
но возведение строений для техническо-
го обслуживания религиозных объектов, 
портов, линий связи и электропередачи, 
а также прокладка дорог. Размещение на 
лесных территориях объектов капиталь-
ного строительства для иных целей не 
допускается, сказано в ст. 21 текущей ре-
дакции Лесного кодекса. Строения, пред-
назначенные для добычи ископаемых, вод 
и древесины, должны быть демонтирова-
ны сразу после использования, а земли 
рекультивированы, написано в Лесном 
кодексе.

В декабре 2016 года Минприроды на-
правляло в правительство проект по-
правок к Лесному кодексу. Законопроект 
предлагал разрешить возведение в лесни-
чествах и лесопарках объектов капиталь-
ного строительства, однако не более чем 
на 3% площади рекреационной зоны. n

тиПичНые фиНские Постройки Появились На Берегу ладоги

гармоНия с Природой — Задача для Застройщиков
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инВеСтиции В культурную Среду  
могут ли негоСударСтВенные театры, музеи и другие объекты культуры 
быть интереСны ЧаСтному бизнеСу для инВеСтиций? В этом разбиралиСь 
корреСпонденты Guide Валерий грибаноВ и юлия ЧиндяСкина.

В последние годы в городе появляется 
все больше частных музеев и театров, 
хотя эта тенденция наиболее заметна 
пока только в двух столицах. Если в пер-
вое время частные музеи открывали кол-
лекционеры, выставляя свои коллекции, 
то сегодня в разных зданиях и на разных 
площадках Петербурга запускается все 
больше развлекательных музеев с лекци-
ями и различными дегустациями (если это 
музей продуктов или напитков). Если гово-
рить о последних, то чаще всего такие му-
зеи становятся логичным этапом развития 
какого-то бизнеса.

Первый заместитель председателя 
комитета по культуре Санкт-Петербурга 
Александр Воронко рассказал, что только 
за первое полугодие 2017 года музеи, под-
ведомственные комитету, посетило более 
четырех миллионов человек. По его сло-
вам, необходимо отметить, что открытие 
новых музейных площадок регламентиру-
ется Федеральным законом от 26.05.1996 
№ 54-ФЗ «О музейном фонде Российской 
Федерации и музеях в Российской Феде-
рации», согласно которому основой для 
создания любого музея, независимо от 
организационно-правовой формы, являет-
ся наличие музейных предметов, качество 
которых либо особые признаки делают не-
обходимым для общества их сохранение, 
изучение и публичное представление.

малой Площадью Иван Починщи-
ков, управляющий партнер компании IPG.
Estate, говорит, что частные музеи и те- 
атры запрашивают площади до 2  тыс. 
кв. м, в основном в центральной части го-
рода. «Такие арендаторы рассматривают, 
как правило, помещения недорогого фор-
мата и без отделки. Площади перефор-
матируются в некое арт-пространство, 
направленное на молодежь, которую 
привлекают нестандартные вещи. В про-
шлом году наши специалисты готови-
ли концепцию для комплекса зданий на 
Гражданской улице. Сегодня 

”
Бертгольд 

Центр“ успешно функционирует как арт-
пространство, где есть и музей, и театр. 
Это место притяжения молодежи»,— рас-
сказал господин Починщиков.

По его словам, объем инвестиций в та-
кие объекты минимален — около 10  тыс. 
рублей за квадратный метр. При не-
больших затратах на отделку, невысокой 
арендной плате, успешности проекта оку-
паемость проектов может составлять пять 
лет, отмечает господин Починщиков.

Михаил Турецкий, генеральный дирек-
тор компании ProExpert, подтверждает, 
что, как правило, частные музеи и те- 
атры в России открываются в творческих 
пространствах, лофт-проектах, бывших 
зданиях завода. «С одной стороны, этот 
тренд вызван особым колоритом таких 
пространств, с другой — низкой стоимо-
стью аренды и минимальными затратами 
на отделку»,— говорит он. К успешным 
частным проектам в Петербурге он отно-
сит музей «Эрарта» — один из крупных 
негосударственных музеев России.

«Один из недавних проектов в Москве 
— Музей русского импрессионизма, кото-
рый запустили на бывшей фабрике 

”
Боль-

шевик“. Еще один известный московский 
проект — 

”
Гараж“. Это музей современно-

го искусства»,— привел примеры госпо-
дин Починщиков.

Бум открытия частных музеев наблю-
дается не только в России, но и во всем 
мире. Негласными лидерами запуска та-
ких проектов можно назвать США и Гер-
манию, где коллекционеры стремятся от-
крыть миру свои коллекции и начать на 
этом зарабатывать.

Господин Воронко указывает на то, что 
по закону музеи являются некоммерчески-
ми учреждениями, а извлечение прибыли 
не может быть основной целью их дея-
тельности. «Поэтому при появлении новых 
музеев (как государственных, так и част-
ных) речь идет не об усилении рыночной 
конкуренции, а об увеличении разнообра-
зия культурной среды города»,— полагает 
господин Воронко.

Он отмечает, что использование в на-
звании организации слова «музей» не 
является достаточным основанием для 
отнесения такой организации к музеям в 
соответствии с законом. «К сожалению, 
есть примеры, когда музеями называют 
магазины или другие коммерческие ор-
ганизации»,— сокрушается чиновник. Он 
указывает на то, что на конкурсной осно-
ве осуществляется предоставление не-
государственным учреждениям субсидий 
для реализации выставочных и просвети-

тельских проектов. Так, поддержку полу-
чили, к примеру, музей уличного искус-
ства «Стритарт музей Санкт-Петербург», 
арт-центр «Пушкинская-10», творческий 
центр «Борей Арт».

в одНом месте Профессор Александр 
Цыганов, руководитель департамента 
страхования и экономики социальной 
сферы Финансового университета при 
правительстве РФ, говорит: «Как пример 
успешных в коммерческом плане частных 
музеев можно привести небольшие част-
ные музеи и экспозиции в районе Углича, 
Мышкина, Мартыново. Относительно не-
большие расстояния позволили развить 
туристический кластер, ориентированный 
преимущественно на автотуристов из Мо-
сквы и Петербурга, интересующихся оте-
чественной историей и фольклором. «За-
логом успеха в данном случае являются 
следующие факторы: небольшой размер, 
что означает невысокие инвестиции; уча-
стие хозяев в управлении бизнесом, а так-
же их неподдельный интерес к собранным 
артефактам и историям об их правильном 
использовании; реальность посещения 
туристом нескольких объектов за один 
день — это диктует необходимость близ-
кого размещения (ради одного небольшо-
го музея поездка планироваться не будет); 
наличие известного места притяжения ту-
ристов. В рассматриваемом примере это 
Углич и царевич Дмитрий, а в последнее 
время — мышиные истории в Мышкине 
и история этноса кацкарей в Мартыно-

во»,— говорит господин Цыганов. По его 
мнению, для окупаемости такого проекта 
важно, чтобы была возможность создать 
и реализовать уникальные сувениры, то-
вары или продукты, а также предложить 
туристам интересную кухню, желательно 
тоже с историей.

В пресс-центре правительства Ленин-
градской области заявили, что не ведут 
учета негосударственных музеев, вы-
ставочных залов, театров на территории 
Ленинградской области. «Социально 
ориентированные некоммерческие орга-
низации, в том числе негосударственные 
музеи и театры, на конкурсной основе 
могут претендовать на финансовую под-
держку от комитета в виде субсидий. 
Конкурсный отбор проводится комитетом 
ежегодно»,— сообщили в пресс-центре. 
В 2017 году размер конкурсного фонда 
составляет 2 млн рублей. Однако в пресс-
центре отметили, что негосударственных 
культурных учреждений в числе гранто-
получателей за последние несколько лет 
не было. В правительстве Ленобласти эту 
тенденцию связывают с небольшими сум-
мами государственной поддержки. «Раци-
ональнее обращаться за спонсорской по-
мощью»,— полагают в пресс-службе. 

Чаще всего многие музеи существу-
ют в качестве PR-поддержки того или 
иного бизнеса. Генеральный директор 
Музея русского сериала Олег Беленов 
(киностудия ОРК) рассказал: «Спонсор-
ской поддержки у музея нет, в программе  
господдержки музеев проект не участву-

строительство Новой сцеНы малого драматического театра — театра евроПы На ЗвеНигородской улице идет НеПросто
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ет. Говорить об экономике такого проекта 
как отдельно существующего в отрыве от 
киностудии сложно».

Он считает, что без господдержки пре-
вратить это в доходный бизнес крайне 
трудно. «Помимо затрат на экспозицию, 
антураж, есть постоянные затраты — 
аренда, коммунальные услуги, зарплаты 
сотрудников. Поскольку частные музеи 
имеют в основном нишевую тематику, на-
правленную на определенную целевую 
аудиторию, то расходы на продвижение 
в данном случае имеют весомую долю в 
структуре затрат. Второй фактор — необ-
ходимость постоянно обновлять экспози-
цию, чтобы у той самой целевой аудитории 
возник повод для очередного посещения. 
Это тоже затраты»,— сокрушается ме-
неджер. По его мнению, отличным под-
спорьем для частных музеев было бы соз-
дание городского каталога и включение 
самых интересных музеев в программы 
для въездного туризма. «Так, в некоторые 
месяцы доля посетителей музея из других 
городов доходит до 30%. Однако это капля 
среди общего числа посещающих Санкт-
Петербург. В данной работе необходимы 
воля, поддержка и совместная работа ко-
митета по туризму, комитета по культуре, 
владельцев частных музеев и туристиче-
ских компаний по въездному туризму»,— 
уверен господин Беленов.

По его словам, с наполнением музея 
экспонатами помогают коллеги-кинема-
тографисты и энтузиасты, которые на 
постоянной или временной основе предо-
ставляют декорации и костюмы. «Для на-
шего музея является преимуществом тот 
факт, что он находится на действующей 
киностудии»,— говорит он.

Господин Беленов рассказал, что в бли-
жайших планах — расширение музея. Бу-
дет построена действующая студия пост-
продакшн, где посетители смогут увидеть 
тонкости создания кино и попробовать 
себя в роли специалиста по компьютер-
ной графике, шумовым спецэффектам, 
звукозаписи и монтажу.

БеЗ рецеПта Среди частных музеев еди-
ного рецепта выживания нет. Одни при-
носят прибыль, другие — убыточны. Ди-
ректор Музея уличного искусства Андрей 
Зайцев сообщил, что музей существует на 
частные инвестиции и спонсорские день-
ги, доля частных инвестиций заменяется 
спонсорами при общей динамике роста 
инвестиций. «Выставка этого года стала 
первой, где сработала эта схема, а доход 
превысил инвестиции. В 2016 году музей 
получил от комитета по культуре Санкт-
Петербурга 500  тыс. рублей на выставку 

”
Через границы/Сквозь ограничения“»,— 

рассказал он.
Безусловным флагманом частных музе-

ев города является «Эрарта». Как сооб-
щили в музее, за два последних года со 
182  тыс. посетителей проходимость вы-
росла до 240 тыс. человек в год. «Данных 
за 2017 год пока, конечно, нет, но по ме-
сяцам уже можно зафиксировать рост по-
сещаемости. При текущей тенденции мы 
прогнозируем до 310 тыс. посетителей»,— 
радуются в музее. Возможно, цифра будет 
еще больше: в сентябре 2017 года в музее 
открывается еще одно выставочное про-
странство специально для экспонирова-
ния крупных объектов. «Премьерой ново-
го зала будет выставка истории дизайна 
Lamborghini с раритетными суперкарами 
за миллионы евро, вокруг которой очень 
много ажиотажа»,— рассказали в музее. 

Каждый год в «Эрарте» проходит прибли-
зительно 50 временных выставок

Первый заместитель директора Музея 
Фаберже, директор филиала в Санкт-
Петербурге культурно-исторического 
фонда «Связь времен» Михаил Овчинни-
ков рассказал: «Музей Фаберже, являясь 
негосударственным музеем, осущест-
вляет свою деятельность исключительно 
за счет частных пожертвований. Госу-
дарственного финансирования музей не 
получает. Если говорить об эффектив-
ности деятельности музея, то она высо-
кая — за три года существования Музей 
Фаберже превратился в один из самых 
популярных туристических объектов 
Санкт-Петербурга, о чем свидетельствует 
динамично растущие из года в год пока-
затели посещаемости и независимые рей-
тинги (на таких ресурсах, как TripAdvisor, 

”
Яндекс“), формируемые на основе из-

учения общественного мнения». Напри-
мер, по его словам, в настоящее время в 
TripAdvisor музей занимает пятое место в 
рейтинге музеев Санкт-Петербурга, а по 
официальным данным мониторинга все-
мирной прессы за 2016 год, осуществлен-
ного по заказу правительства Петербурга, 
Музей Фаберже вошел в топ-20 наиболее 
часто упоминаемых в связи с Петербур-
гом организаций (не только российских 
и не только связанных с культурой и ис-
кусством). 

«Количественный и качественный рост 
аудитории Музея Фаберже в 2016–2017 
годах происходил также во многом за счет 
проведения временных выставок произ-
ведений ведущих художников XX  века. 
Выставки Фриды Кало и Сальвадора Дали 
посетили сотни тысяч петербуржцев, 
москвичей, российских и зарубежных 
граждан. Более 50% посетителей этих вы-
ставок были моложе 35 лет. В настоящее 
время музей ежегодно посещает около 
500 тыс. посетителей»,— радуется госпо-
дин Овчинников.

В Новом музее говорят, что их заве-
дение всегда было убыточным, несмотря 
на то, что помещение находится в соб-
ственности, а в штате работает всего 
семь человек. Причину сотрудники видят 
в специфике музея, поэтому разговора о 
сворачивании проекта нет. «Повышение 
цен на билеты не покрывает расходы, 

которые несет единственный владелец 
(жена коллекционера и основателя Асла-
на Чехоева, умер год назад.— G). Комитет 
по культуре Петербурга за семилетнюю 
историю дважды оказывал материальную 
поддержку музею. В первом случае это 
была выставка Виталия Пущницкого, во 
втором — Владислава Мамышева-Мон-
ро. Гранты покрыли не более 25% расхо-
дов»,— говорят в Новом музее. 

Как рассказали в Музее эмоций, объ-
ем инвестиций, вложенных в 2016 году в 
его открытие, составил около 10 млн ру-
блей. На ежемесячное содержание музея 
тратится в среднем 1,2 млн рублей. «Как 
таковых выставок у музея нет, существует 
постоянная экспозиция. Средняя проходи-
мость зависит от сезона. В феврале, на-
пример, минимальный объем трафика по-
сетителей — 50–70 человек в день. Летом 
посетителей куда больше, в зависимости 
от дня недели их количество варьирует-
ся от 200  до 400  человек в день. Стои-
мость самого дорогого билета составляет 
600 рублей»,— говорят сотрудники музея. 
Таким образом, даже в самый удачный 
день музей вряд ли способен заработать 
более 240 тыс. рублей. 

На театральНыХ ПодмосткаХ С 
театрами ситуация еще более сложная — 
окупить их на одних только постановках 
практически невозможно.

Светлана Денисова, начальник отде-
ла продаж ЗАО «БФА-Девелопмент», при 
этом полагает, что частному театру вряд 
ли под силу долго существовать в режиме 
самоокупаемости даже в таком культурном 
городе, как Санкт-Петербург. «Но, к сча-
стью, всегда есть место для безумства мо-
лодых энтузиастов, которые делают такие 
проекты. Я знаю, например, проект Город-
ского театра, который существует уже вто-
рой год полностью на энтузиазме молодой 
административной группы и труппы из вы-
пускников 2016-го года курса Черкасского. 
Конечно, им удалось получить минималь-
ные гранты, а все остальное — это сред-
ства от продажи билетов. Не знаю, хватит 
ли у ребят сил и энергии, чтобы продлить 
такой проект. Ясно, что по определению их 
не может быть много. Зачастую они суще-
ствуют на спонсорскую помощь, есть груп-
па поклонников театрального коллектива 

или художников (если говорить о галере-
ях), которые по-настоящему поддержива-
ют это заведение, вкладывают в него, пока 
у них есть такая возможность»,— говорит 
госпожа Денисова. 

Директор театра «Особняк» Ольга Гу-
сева подтверждает слова госпожи Дени-
совой: «Пока театр убыточен, траты на 
содержание помещения, хозяйственные 
и коммунальные услуги съедают все и 
даже больше. За сезон на рекламу и по-
лиграфию, зарплаты штатных сотрудни-
ков, налоги ушло более миллиона рублей. 
Помимо этого, мы участвуем в конкурсах 
на получение грантов от комитета по куль-
туре. В среднем в последние годы нам 
выпадают гранты по 400–500 тыс. рублей. 
Спектакли 

”
Машина едет к морю“ и 

”
Чайка 

над Вишневым садом“, номинированные 
на театральную премию 

”
Золотой софит“, 

были поддержаны комитетом. Спектакли 
сторонних коллективов, идущие на нашей 
сцене, имеют нестабильный успех у зрите-
ля, а вот посещаемость наших спектаклей 
выросла почти вдвое, наполняемость зала 
составляет 80–100%».

Впрочем, некоторые театральные про-
екты способны приносить и прибыль. В 
театральной гостиной Vinci отмечают рен-
табельность своего проекта. «Посещае-
мость гостиной за год выросла вдвое, с 
750 до 1560 человек в месяц. Причины в 
репертуаре, который поднимает актуаль-
ные темы, в наличии развитой системы 
дополнительных продаж (курсы, мастер-
классы, лекции, кафе и собственное 
издание), а также в относительно низ-
кой стоимости билетов — средняя цена 
420  рублей. Кроме того, отмечают, что у 
них выгодные условия аренды, а в про-
граммах господдержки не участвуют»,— 
говорят в Vinci.

Как рассказал Александр Воронко, 
оказание финансовой поддержки не-
государственным театрам из бюджета 
Санкт-Петербурга возможно в форме 
предоставления на конкурсной основе 
субсидий социально ориентированным 
некоммерческим организациям на прове-
дение мероприятий в области культуры и 
искусства. В 2017 году финансовую под-
держку получили 36  негосударственных 
театров на сумму 59,25 млн рублей, сооб-
щил господин Воронко. n

муЗей фаБерже  
иЗвестеН еще и Потому, 
что расПоложеН  
в историческом  
ЗдаНии
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дом под флагом таможни этот изящный оСобняк  
С башней — дом 10 по 9-й линии ВаСильеВСкого оСтроВа — СохранилСя  
В неизменном Виде С конца XiX Века. фаСад С романтиЧным декором —  
В манере архитектора периода эклектики алекСандра иВаноВиЧа фон гогена, 
много СтроиВшего В петербурге. он заСтрелилСя В СВоей кВартире на неВСком  
В ВозраСте 58 лет. АльбиНА САМОйлОвА

В источниках по краеведению этот дом 
называется особняком Н. К. Вадбольской. 
Нигде, правда, не сказано, кем была эта 
загадочная Н. К. Скорее всего, она из ста-
ринного русского княжеского рода Вад-
больских, ветви рода Рюриковичей. Вад-
больские имеют необыкновенно богатую 
родословную, считается, что представите-
ли этого рода живут и в XXI веке. 

Исторические справки утверждают, что 
на этом участке в конце XVIII  века стоял 
каменный одноэтажный дом. В 1886–1888 
годах по проекту архитектора А.  И.  фон 
Гогена особняк надстраивают вторым эта-
жом — и фасад полностью меняется. Надо 
сказать, что тогда еще 30-летний архитек-
тор, только в 1883 году окончивший Акаде-
мию художеств, стал знаменитым позднее. 
С 1890 года он уже преподает в училище 
барона Штиглица, Инженерной академии 
и Институте гражданских инженеров.  

веНЗель ХоЗяйки дома в иЗящНом оБрамлеНии 

жеНские головки и гирляНды — модНый декор в Петер-
Бургской арХитектуре коНца ПоЗаПрошлого столетия Ев
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С Видом на океан  
В конце 2017 года наЧнетСя Строитель-
СтВо жилого комплекСа клаССа Супер-
люкС The esTaTes aT acqualina на тер-
ритории пятизВездоЧного курортного 
отеля acqualina ResoRT & spa В районе 
Санни-айлС-биЧ В майами. комплекС 
позиционируетСя как Самые роСкош-
ные резиденции мира (WoRld’s FinesT 
Residences). АльбиНА САМОйлОвА

В комплекс войдет два 50-этажных здания 
с 265  резиденциями и развлекательно-
рекреационный комплекс Villa Acqualina. 
Завершение и сдача первой очереди про-
екта — южной башни (154 резиденции) и 
всей внутренней и внешней инфраструк-
туры намечены на 2020 год. Застройщи-
ком и владельцем The Estates at Acqualina 
является компания GSF Acquisition, соб-
ственники компании по фамилии Трамп, 
как заявляется, не состоят в родственных 
отношениях с президентом США Дональ-
дом Трампом. Компания начала свою де-
ятельность в 1985 году со строительства 
островного жилого комплекса Williams 
Island в Авентуре, районе Майами, а затем 
построила несколько элитных объектов 
недвижимости в Нью-Йорке, Чикаго и дру-
гих городах США.

Над интерьером холлов The Estates at 
Acqualina работал Карл Лагерфельд. Как 
убежден один из владельцев компании-
застройщика, «холлы зададут атмосферу 
наиболее престижного и модного жилья в 
Америке».

Владельцам квартир будет предостав-
лены услуги известной компании по ди-
зайну интерьеров, которая поможет вы-
брать сочетания отделочных материалов и 
цветовую гамму мрамора, оникса, дерева, 
замши, крокодиловой кожи. Отделка апар-
таментов включает установку освещения, 
звуковой системы, кухонных островов и 
мраморных столешниц, винных холодиль-

ников и бытовой техники. Резиденции ос-
настят системой «умный дом». Обширные 
террасы с видами на океан будут вмещать 
летнюю кухню, сауну и джакузи, а на тер-
расах пентхаусов и семейных «коттед-
жей» расположатся приватные бассей-
ны. Площадь резиденций в The Estates at 
Acqualina варьируются от 270 до 925 кв. м, 
они оцениваются в $3,8–9 млн; семейные 
«коттеджи» и пентхаусы — в диапазоне 
$12–36 млн. 

Рекреационно-развлекательный ком-
плекс Villa Acqualina, площадью 5  тыс. 
кв.  м, предусматривает обширную ин-
фраструктуру. Здесь планируется по-
строить ледовый каток, боулинг, спа, 
фитнес-центр, ночной клуб, кинотеатр, 
клуб для биржевых брокеров с показате-
лями биржевого рынка в живом времени, 
развлекательные площадки для детей, 
гольф-симулятор, гоночный симулятор 
«Формулы 1», а также ресторан с видом 
на Атлантический океан под руководством 
шеф-повара мирового уровня, имя кото-
рого пока не называется. Все зоны отдыха 
и развлечения будут выполнены в ориги-
нальном дизайне, например, каток будет 
построен в виде ледовой пещеры или айс-
берга. Также на прилегающей территории 
разобьют парк с беседками, фонтанам и 
скульптурами, построят несколько бас-
сейнов, симулятор волны для серфинги-
стов, футбольное поле, баскетбольную 
площадку и прочие сооружения. n

В 1895 становится академиком архитек-
туры и довольно быстро делает карьеру: 
с 1893 по 1906 год работает в должности 
архитектора двора великого князя Влади-
мира, с 1903 года — также и архитекто-
ром императорского двора. По проектам 
фон Гогена строятся особняки, доходные 
дома, различные учреждения. Его на-
значают осуществлять общий надзор за 
строительством петербургской соборной 
мечети, он занимается архитектурной ча-
стью памятника в честь подвига экипажа 
миноносца «Стерегущий» в Александров-
ском парке, по его инициативе создает-
ся Общество архитекторов-художников, 
среди его осуществленных работ — про-
ект здания музея Суворова, знаменитый 
особняк балерины Кшесинской. В послед-
ние годы жизни архитектор тяжело болел. 
А. И. фон Гоген застрелился в своей квар-
тире на Невском проспекте 7 марта 1914 
года. Его надгробие на Смоленском клад-
бище в числе других уничтожено во время 
сталинских репрессий.

Возвращаясь к судьбе дома: в 1888 году 
по проекту архитектора Александра Пав-
ловича Максимова был пристроен флигель 
с зимним садом на втором этаже, при-
мыкающий к дому №  8 (www.citywalls.ru). 
Чуть позже А. П. Максимов принимал уча-
стие в реконструкции зданий в Петербурге, 
а в 1900-е годы  — в строительстве боль-
ниц и жилых домов. В 1895 году по проекту 
Н. А. Архангельского до границы с домом 12 
была пристроена двухэтажная дворницкая 
с аркой между ней и главным корпусом. 

В 1920-е годы в особняке находилось 
потребительское общество «Василе- 
островец». В 1936 году в особняк пере-
ехал Василеостровский райком ВКП(б). С 
1960-х по 1980-е годы в здании работало 
4-е медицинское училище. Выборочный 
капитальный ремонт особняка проводили 
в 1956-м и в 1990-е годы. В 2001 году дом 
включен КГИОП в «Список вновь выяв-
ленных объектов, представляющих исто-
рическую, научную, художественную или 
иную культурную ценность». Сегодня в 
особняке работает Санкт-Петербургская 
таможня, а на флагштоке башни, венчаю-
щей эркер, развевается зеленый флаг с 
Андреевским крестом. n

так Будет  
выглядеть Новый 
жилой комПлекс  

в майами

такой вид стоит миллиоНы долларов

коваНая 
решетка  
у крошечНого 
Палисад-
Ника и НиЗ 
круглого 
эркера-БашНи 
выглядят 
фаНтастиче-
ски 

этому ЗдаНию ПовеЗло: оНо соХраНило  
свой исторический оБлик
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королеВСкий «СаВой» как СимВол  
лозанны Royal savoy hoTel & spa lausanne — не только фешенебельный 
отель В Столице франкоязыЧного кантона Во В шВейцарии. это и доСтопримеЧа-
тельноСть лозанны, и Воплощение шВейцарСкой индуСтрии реСпектабельного  
отдыха, которая проСлаВила эту Страну еще В наЧале прошлого Века. ЕлЕНА фЕдОТОвА

К внушительному зданию, похожему на 
замок, примыкает японский сад с откры-
той террасой и прозрачным переходом в 
новое крыло Garden Wing со спа-центром 
и впечатляющим The Katara Suite с соб-
ственным тренажерным залом и терра-
сой в 370  кв.  м. В прошлом году отель 
открылся после масштабной реновации, 
длившейся пять лет. А нынешним летом на 
крыше исторического здания заработало 
пространство Sky Lounge — единственное 
место в Лозанне с обзором на все четыре 
стороны света.

История отеля началась в 1906 году с 
создания компании The Hotel Royal Limited 
Company. Это было начало расцвета ин-
дустрии отдыха и туризма в здешних 

местах, во многом благодаря развитию 
швейцарских железных дорог и строи-
тельству Симплонского тоннеля в Альпах, 
связавшего Швейцарию с Италией. Трем 
архитекторам — Чарльзу Моерхоферу, 
Адриану Ван Дорссеру и Шарлю-Фран-
суа Бонжуру (Charles Mauerhofer, Adrian 
van Dorsser, Charles-Francois Bonjour) 
— было поручено строительство ново-
го монументального отеля. И в 1909 году 
долгожданный Hotel Royal принял пер-
вых гостей; он расположился недалеко 
от главного променада — набережной 
Уши вдоль Женевского озера. Замок в 
стиле ар-нуво с элементами необарокко, 
с внушительным фасадом, отделанным 
серым камнем и увенчанным башней, от-

отели мира

отели мира

Sky LounGe На седьмом этаже — едиНствеННое место в лоЗаННе Не только с видом На жеНевское оЗеро,  
Но и На все четыре стороНы света

в лоББи всегда стоят ваЗы со свежими Букетами живыХ цветов

в лоББи  
с восьмиметровыми 

Потолками — целая 
коллекция живоПиси

ЗдаНие в стиле ар-деко НаПомиНает Замок
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личался роскошной обстановкой: лобби 
с восьмиметровыми потолками, лестница 
в окружении громадных зеркал, необыч-
ные витражи геометрического рисунка, 
сделанные местным стеклодувом, доро-
гая мебель, отделка из благородных ма-
териалов… Были и скрытые от глаз нов-
шества — например, особой конструкции 
железобетонные перекрытия, которые 
использовались при строительстве зда-
ния. Отель сразу заинтересовал состоя-
тельную публику, аристократов и извест-
ных людей, полюбили его и пассажиры 
знаменитого поезда Orient Express. Здесь 
во время изгнания жила испанская коро-
левская семья, в разные периоды оста-
навливались королева Бельгии и король 
Таиланда, князь Виктор Эманнуил Савой-
ский, олимпийский чемпион по прыжкам 
в длину Карл Льюис, бразильский футбо-
лист Пеле. 

В 2009 году отель стал собственностью 
Katara Hospitality Group, расположенной 
в Дохе (Катар) и на сегодняшний день 
владеющей и управляющей 42  отелями 
по всему миру. Компания уже больше 
40  лет приобретает и модернизирует ле-
гендарные отели, она инвестировала в 
реконструкцию Royal Savoy Hotel & Spa 
Lausanne 100 млн швейцарских франков. 

Сегодня в отеле 196 номеров и сьютов, 
101  из которых находится в историче-
ском здании, 95 — в новом крыле со сто-
роны сада. С особым размахом сделан 
The Katara Suite в «садовом» крыле — это 
действительно отдельный мир. Здесь три 
спальни (площадь главной 55  кв.  м), про-
сторная гостиная, кухня, тренажерный зал, 
велнес-центр, терраса с джакузи и велико-
лепный вид на Женевское озеро и Альпы. 

А вот кухня отельного ресторана La 
Brasserie du Royal известна и за преде-
лами Лозанны — здесь создает свои 
изыски шеф-повар Марк Хеберлин (Marc 
Haeberlin), обладатель трех звезд Мишле-
на, владелец Auberge d l’Ill и Brasserie des 
Haras в Страсбурге. Пространство ресто-
рана поделено на четыре отделенных зала 
и имеет выход на террасу. 

После реновации появилось несколько 
залов для бизнес-мероприятий и перегово-
ров общей площадью 1,2 тыс. кв. м, а так-
же самый большой в Лозанне банкетный 
зал площадью 574  кв.  м, который транс-
формируется в три отдельных помещения.

Спа-комплекс расположен в новом кры-
ле отеля на площади более чем 1,5  тыс. 
кв. м. Особенностью Le Spa du Royal яв-
ляется водная зона, включающая целую 
систему бассейнов, несколько хамамов, 
саун и парилок. Есть здесь приватный Spa 
Suite и, конечно, фитнес-центр. n

отели мира

отели мира

ПриватНая терраса в самыХ БольшиХ аПартамеНтаХ The kaTara SuITe

этот Зал рестораНа с Барельефом На аНтичНые темы отведеН  
для Завтраков гостей отеля

одиН иЗ Залов рестораНа La BraSSerIe 
du royaL с видом На террасу

в осНове куХНи рестораНа La BraSSerIe du royaL — 
локальНые Продукты 

Новое крыло Garden WInG, где расПоложеНы часть Номеров и сПа-цеНтр

Бар в лоББи отеля

в диЗайНе иНтерьеров 
Номеров — сдержаННая 
цветовая гамма

вестиБюль со стойкой 
Портье оформлеН 
материалами  
с раЗНыми фактурами
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среда

среда

цВетет и пахнет дереВня иВуар, Что на французСкой Стороне 
женеВСкого озера, оСобенная. мало того, Что ей пошел 712-й год, она дВадцать 
лет СоСтоит В аССоциации Самых краСиВых дереВень франции и не один год 
побеждает В национальных конкурСах флориСтики за цВетоЧное оформление 
улиц, домоВ, муниципальных зданий и ВСего, Что здеСь еСть. ЕлЕНА фЕдОТОвА

Ивуар находится в департаменте Верхняя 
Савойя в регионе Рона-Алпы, и сюда мож-
но приплыть на одном из корабликов, кур-
сирующих по Женевскому озеру, из швей-
царского Ньона. Это самый короткий путь 
по воде: всего двадцать минут — и ты ока-
зываешься в настоящем средневековье, 
где на фоне древних стен сплетаются гир-
лянды вьющихся роз, пламенеют развеси-
стые герани, нежно цветут бегонии, бла-
гоухают облака гортензий… Множество 
цветущих растений покрывает фасады 
каменных домов, украшает балконы, тер-
расы и улицы, растет в вазонах, горшках и 
на клумбах. Живые здесь не только цветы, 
но и древние дома — никакой бутафории. 
В зданиях, построенных в XIV–XVI  веках, 
живут люди, работают магазины, лавоч-
ки и ресторанчики. Цены здесь, кстати, 
«туристические». Ивуар зарабатывает на 
туристах целенаправленно: ассоциация 
самых красивых деревень и была создана 
в 1982 году для того, чтобы привлечь путе-
шественников в маленькие французские 
коммуны, где сохранились аутентичность 
и неподдельная старина. Сегодня знаком 
«Самая красивая деревня Франции» отме-
чено более 150 местечек. Для того чтобы 
попасть в это почетное сообщество, де-
ревне нужно отвечать некоторым критери-
ям: например, количество жителей долж-
но быть не больше двух тысяч человек, 
новые постройки практически исключены, 
необходимо сохранять ландшафт и еще 
иметь как минимум два объекта, представ-
ляющих историческую или художествен-
ную ценность. Практика показывает, что 
такая политика гарантирует постоянный 
туристический поток.

Ивуар имеет длинную историю. В начале 
XIV века полуостров на Женевском озере 
приглянулся графу Савойскому Амадею V 

— Савойская династия владела обширны-
ми землями в Италии, Франции и Швейца-
рии. Граф построил здесь замок, укрепле-
ния и городские стены. В XVI  веке в этих 
местах шли постоянные войны герцогов за 
родовые владения — замок горел, город-
ские стены были разрушены. Ивуар так и 
не удалось восстановить в статусе города, 
он превратился в рыбацкую деревушку, где 
время остановилось. А замок, пусть и ма-
лая его часть, остался на века — и сегодня 
его романтическая громада возвышается 
над самым озером. На месте замкового 
парка в 1988 году разбит живописный «Сад 
пяти чувств» с лабиринтом. Каждая из его 
частей «играет» на человеческих чувствах: 
осязании, обонянии, слухе и зрении, по-
этому здесь можно трогать, слушать и 
вдыхать. Кстати, растения в Ивуаре цветут 
весь год: каждое в свой сезон. n

НеЗатейливая оБстаНовка уличНого деревеНского 
кафе восПолНяется цветочНым диЗайНом окружаю-
щиХ домов

самый Большой деревеНский отель утоПает в гераНи 
и ЗелеНи

соХраНившаяся часть ивуарского Замка до сиХ Пор выглядит вНушительНо

для вьющиХся роЗ — сПециальНые арки цветущие гортеНЗии в этиХ местаХ ПоХожи На оБлака
ХоЗяева домов ПредПочитают иЗБыточНый флори-
стический декор
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